
４．意見内容の概要

件数

35件

27件

14件

13件

11件

14件

20件

5件

5件

4件

4件

152件

５．市の対応区分

記号 件数

○ 0件

□ 100件

■ 25件

▲ 23件

◆ 4件

152件

６．意見の内容と市の対応

意見概要
整理
番号

意見内容 採否 意見数 採否の理由

1 18歳への変更は良いと思う。 □ 32件

2 賛成です。18歳くらいなら、しっかり自分の意見をもって投票するべきだと思う。 □ 1件

3 学校で学んだことを忘れないうちに、活かして投票できて良いと思う。 □ 1件

4
18歳と20歳とでは、特に変わりはないと思うので、18歳に賛成です。20歳になったからといって特に教養
は変わらないと思います。

□ 1件

5
通常の選挙と同じように、逗子市の投票資格者年齢の引下げをすれば、若い人の意見を取り入れること
ができるので、良いと思います。

□ 16件

6

私は、住民投票の年齢を18歳以に変更することに賛成です。選挙権の引下げが決定し、来年から私たち
も政治へ参加して行くことになります。これには、私たち自身が社会の一員としての自覚を持つことが大
切だと思います。なので、住民投票の年齢も変更し、若い人たちの意見を取り入れる場を増やした方がよ
いと考えました。

□ 1件

7
まだ18才では選挙についてや投票の責任がないかもしれないけれど、色々な意見がわかるようになって
良いと思います。

□ 1件

8
良いと思います。政治に参加できる年代が広がり、より多くの一定の年齢層だけでなく声をきくことができ
るのでとても良いと思います。

□ 1件

9
今は投票に行く人が減っていて、様々な対策が取られているので18歳で投票権があるのはいいと思いま
す。

□ 1件

10
住民投票の権利は18歳以上にしてもいいと思います。理由としては市内に住んでいるのは子どもから年
寄りまで幅広くいます。多くの年代の人々からいろいろな意見をとりいれるのは地域の活性化にもつなが
り、よりよい町づくりも可能にすると思うからです。

□ 1件

11 若い世代が意見を言えるような環境にしていくことはとても素晴らしいことだと思います。 □ 1件

12
高校生の意見を聞いてほしいので賛成します。若い人の意見を聞くことでさまざまなことが広がると思う
からです。

□ 1件

13
どちらかと言えば賛成です。実際、賛成しても反対しても、やる人はやるし、やらない人はやりません。な
らば年齢の幅を広げ少しでも投票出来うる人数を増やした方がよいと思う。

□ 1件

14
投票に来る人が少なくなっているというのを聞いたので、1人でも多くの人に投票してもらうために18歳以
上に変えるのはいいと思う。18歳なら大人として意見を言うこともできると思うからです。

□ 1件

15

投票年齢を18歳に下げる事は、総合的に見て悪くないように思う。日本の教育制度に20歳よりも18歳の
方が高校課程を修業し終えているので、18歳から20歳の期間に何かしらの意義がないのであれば、差を
付けるような意味はないように思う。また、精神面に対して注目しても「大学に入学するのと同時に家を出
る学生も少なくない」というのは「経済面は親に依存しているかもしれないが、社会的には自立しているも
のも少なくない」という事になる。自立できるほどの精神があるならば、選挙するには、十分であるように
思う。なにより、幅広い世代の意見が選挙で反映されるのは、どうひっくり返っても悪いことにはならない
ように思う。

□ 1件

16
賛成です。高齢化が進んでいて、なかなかご老人は投票しに行くのが大変なので、若い人を増やせばよ
いと思う。

□ 1件

「逗子市市民参加条例の改正（案）及び同条例施行規則の改正（案）」に関するパブリックコメントの実施結果について

　ご意見をお寄せいただきありがとうございました。
　お寄せいただきましたご意見に対する市の考え方をとりまとめましたので、ここに公表いたします。

１．意見募集の期間　平成27年11月27日（金）～12月28日（月）

２．意見の数　152件

通常の選挙も選挙権が18歳以上に引き下げられたので、素案に賛成である

若い時から政治・社会に関心を持つことにつながるので、素案に賛成である

投票できる年代が広がると、若い層を中心により多くの意見を取り入れられるので、素案に賛成である

投票者年齢引下げは理解できるが、若者等への周知・教育も必要である

18歳はまだまだ未熟であり、不適切な投票が増えると思われるので反対である

合計

投票者年齢引下げの前に、20・30代の投票率をあげる努力をすべきである

投票者年齢を引き下げても変わらないと思う

投票資格者年齢の条件付けなど別の方法を行うべきである

投票できる
年代が広が
ると、若い
層を中心に
より多くの
意見を取り
入れられる
ので、素案
に賛成であ

る
（27件）

投票年齢を引き下げると、ご意見のとおり若い層を中心
により多くの意見を取り入れられるようになります。そう
することで、少子高齢化の進む未来の日本を生きていく
若い世代が、未来の日本・地域の在り方を決める政治
により深く関与する事ができるため、逗子市の住民投票
制度においても満18歳以上への引き下げを行いたいと
思います。

３．意見提出人数　150人（全て持参、及び個人提出）

区分

素案に対して賛成である

若い時から地域に関心を持つことにつながるので、賛成である

合計

対応区分

意見を反映し、素案を修正するもの

意見の趣旨や考え方が既に素案に盛り込まれているもの

意見は反映させないが、今後の事業実施時等に参考とするもの

ご意見を反映することが困難なため、素案どおりとしたもの

今回のパブリックコメント対象外の内容であり、参考意見として扱うもの

素案に対し
て賛成であ

る
（35件）

選挙権年齢の引き下げにともない、住民投票において
も、満18歳以上への引き下げは妥当と考えます。

感想等



17
住民投票改正に賛成です。18歳に下げることによって政治に興味を持つようになると思ったからです。ま
た逗子についてももっと考えるようになると思ったからです。

□ 1件

18
日本政府より身近な活動である住民自治に若い人たちが関わることができないのはおかしい。住民投票
の年齢引き下げに賛成。

□ 1件

19
賛成です。選挙権が18歳に引き下がるのだから、住民投票も18歳に下げるべきだと思います。自分の町
について若い内から考えていくことは大切だと考えます。社会について詳しく考えるきっかけになっていい
と思います。

□ 1件

20
住民投票条例の改正に賛成です。理由はもう18歳だし、自分の住んでいる町のことくらいは自分の意見
を持っていると思うから。通常の選挙よりは投票するひとも興味持てると思う。

□ 1件

21
賛成です。理由は、年齢を下げることで若者が自分たちも地域の一員であるということを実感する機会の
一つになると思うし、そうすることで一人一人の地域協力の意識が高められると思うからです。

□ 1件

22
賛成します。18歳でも地域のことで思う事はあると思うし、もっと若者の意見を反映してほしいから。年代
をさらに広げることによって高齢の考えだけでなく、若者の考えにも耳をかたむけたらもっと若い人が住ん
でくれると思うから。

□ 1件

23
地域の住民の一員であるという意識を高められるから良いを思う。若い人たちの意見を取り入れられれ
ば、次の年代にとっても住みやすい地域になるから、良いと思う。

□ 1件

24 18歳はほぼ大人と同じだと思うので、自分の地域のことに参加した方がいいと思うので賛成です。 □ 1件

25 自分の町のことを決めるのに18歳から参加できるのはいいと思う。 □ 1件

26 年齢の引下げは必要。早いうちから市民としての自覚をもつべきだから。 □ 1件

27 いいと思います。自分も市民の1人なんだと実感できるし町を良くしたいと思う気持ちも出てくる。 □ 1件

28 自分の住んでいる町のことで投票できるのは良いと思います。 □ 1件

29 20歳以下の人も、自分の住む街に興味をもてるから良いと思う。 □ 1件

30
とりあえず賛成です。責任があるから、18歳以上になったら選挙権がもらえるから、などの漠然とした理
由はよくわかりませんが、住民投票によって決まることは学生や若い人のほうが30代40代の人と比べ身
近な変化が多いように思います（図書館の建設、公共施設など）ので賛成です。

□ 1件

31
自分は年齢を下げることについては賛成です。理由は少しでも若い頃から政治に興味をもった方がいい
と思ったからです。

□ 1件

32
18歳からの参加に私は賛成です。高校を出てからはそれぞれの進路がありますが、その中でも社会に出
る人もいるので、社会に出ていく練習として、考えることも大切なのではないかと思います。

□ 1件

33

ある問題に対して反対か賛成か考えて投票できる場が広がるのは良いことだと思います。考えるきっか
けになるし、その年齢は早くて良いと思います。こうやって今まで高校まで足を運んで頂いた方が総合の
時間に講演したり、大人の方が子供に知らなかった事を伝えてくれる場も増えると思います。そこで私達
が感じたりして考えたり、コミュニケーションをはかれる場があり、良いサイクルになると思います。

□ 1件

34
賛成です。今は自分には関係ないからと、様々な問題を知らない人が多いと思いますが、これを機に知る
ことが出来、関心を持つ人が増えると思ったからです。

□ 1件

35
必要だと思う。選挙権が18歳になるのでそれに合わせて、住民投票も引き下げても良いと思う。18歳は大
学に入ったり就職に進む人もいて、大人になるための責任をもつ節目なので住民投票など身近な所から
大人の責任を感じるのは良いと思った。

□ 1件

36 住民投票について深く考えられる機会になると思うので、賛成。 □ 1件

37 18歳の時点で、投票に参加することは政治への関心が高まりいいことだと思う。 □ 1件

38 選挙は18歳になったし、政治に関心をもつためにもいいと思います。 □ 1件

39
市長さんの話を授業できいて、20歳になる前からもっと関心をもつべきだと思ったから、18歳に年齢を引
き下げるのは悪くないと思った

□ 1件

40
通常の選挙が投票年齢が18歳以上になったということで若い世代にも政治に関しての意見を投票という
形で示させるようになったということは今後日本を背負っていく上で重要であると考えます。そして今回逗
子の住民投票も18歳以上となったということはとても良いと感じました。

□ 1件

41 18歳にすることによって、早くから政治について考えることができるからいいと思います。 □ 1件

42

通常の選挙が18歳以上になると決まったなら決まったでいいけど、行かない人がより増えて投票率が下
がると思う。まだ関心もないし、政治についてよくわかってないからみんな行かないと思う。でも住民投票
は自分の住んでいるところについてだから少しは関心あると思うし、これからのことを考えると若い人が投
票するべきだと思う。

□ 1件

43
せっかく選挙権が18歳に下げられたので、ちょうど私たちくらいの年代に期待が寄せられているととらえ
たいです。選挙には行こうと思います。投票に行ってない人が市の運営とか政治にとやかく言える権利は
無いような気がします。

□ 1件

44
住民投票の投票年齢ひき下げに賛成。通常の選挙の年齢が18歳以上になったので、同じようにしても良
いと思う。

□ 5件

45
通常の選挙で18歳以上に引き下げられたので、住民投票も引き下げると良いと思う。むしろ、住民投票
の方が選挙よりも投票することに対してかかわりが深い、変化を感じ易いと思うので、年齢の引下げはす
るべきだと考える。

□ 1件

46
選挙権が18歳に引き下げられたので、逗子市住民投票の投票資格者年齢引き下げも僕は良いと思う。
他にも単純に住民投票と通常の選挙の年齢が異なると、ゴチャゴチャになるので個人的に統一してほし
い。

□ 1件

47 世間もそうなってきているのでいいと思います。 □ 1件

48
通常の選挙も18歳以上になり、国の政治に18歳から参加できるようになったのに市の政治に参加できな
いのはおかしいと思うので、住民投票の権利も18歳以上に引き下げるべきである。

□ 1件

49
18歳以上にした方が意見の幅も広くなるし、通常の選挙は18歳以上に決定したなら、住民投票も18歳以
上にするべき。

□ 1件

50
通常の選挙の18歳へと引き下げられたし、同じ方が今後の子供達も覚えやすく間違える確率も減るし良
いと思う。

□ 1件

通常の選挙
も選挙権が
18歳以上に
引き下げら
れたので、
素案に賛成
である
（11件）

選挙権年齢の引き下げにともない、住民に関わりの深い
案件を扱う住民投票においても、若い世代の意見を反
映する必要があることから、満18歳以上への引き下げを
行います。

若い時から
政治・社会
に関心を持
つことにつ
ながるの
で、素案に
賛成である
（13件）

若い世代が住民投票に参加することで、政治・社会への
興味・関心が生まれ、地域の一員としての自覚を高める
ことにつながると考えられることから、満18歳以上への
引き下げを行います。

若い時から
地域に関心
を持つこと
につながる
ので、賛成
である
（14件）

若い世代が住民投票に参加することで、地域への興味・
関心が生まれ、地域の一員としての自覚を高めることに
つながると考えられることから、満18歳以上への引き下
げを行います。



51
若い人へ関心を持たせるためにも引き下げには賛成ですが、もっと若者の目に良く触れさせるような、
もっと見やすい形での広報の仕方などの工夫が必要だと思います。

■ 1件

52
住民投票の年齢を下げるのは、賛成だが投票の日時や場所、内容などを生活しているだけでわかるよう
にしてほしい。

■ 1件

53

18歳に下げて、若い世代の投票率を上げることを狙っているのは確かに良いと思うけど、現実的に18歳
で投票に興味のある人はあまりいないと思う。もっと下げるなら下げるなりに若い世代が興味を持てるよ
うな工夫をすべきだと思う。高齢者に人気を得るような政策が多いのもどうかと思う。それで若い世代の
投票率が上がる訳はないと思う。

■ 1件

54

本来なら若い大人が投票に行くべきだが、投票率が低い為、若い世代の望む政策が反映されにくい。投
票率を上げて反映されやすくなるのは賛成だ。しかし、年齢引下げによって高校生などがふざけ半分で
投票されては困るので学校で真剣に考えて投票しようという学習の時間を作り、責任を持たせることが大
切だと思う。

■ 1件

55 18歳の人にも分かりやすい説明をしてください。 ■ 1件

56
条例（年齢引き下げ）の意見として、引き下げには賛成ではあるが、全体の投票率が下がらないように、
すべての年齢層が積極的に投票できるよう、対策を練るべきだ。

■ 1件

57 18歳にもわかるように、きちんと説明があるのなら、投票するようにしても良いと思う。 ■ 1件

58
18歳以上にするにはいいけど、18歳になった人たちが、興味・関心をもてるような対策が必要。私は正
直、興味はあるけど、実際、どんな条例があるかもわからないし、期待もできないから、投票に行く気にな
れない。

■ 1件

59
関心を持たせるという意味ではいいと思うが、この国の為のことなのでいい加減な投票がないように心が
けることが出来るような政策が必要だと思います。

■ 1件

60
賛成です。18歳から投票できるようにするならば、18歳がわかるように選挙に説明をするんじゃなくて、
もっと小さい頃から身近になるように大人が教えるべきです。そうすればもっと若い人が積極的になると
思います。

■ 1件

61

私は住民投票制度の投票権の投票年齢の引き下げに賛成です。現在は若年層の投票率が低い中で、
年齢を広げることにより少しでも多くの若者の意見が入ってくると思ったからです。しかし、引き下げられ
た十代の投票率が悪くては意味がなくなってしまうので、投票に行くことの大切さやどういう風に投票する
のかなどをしっかりと説明していただければと思います。

■ 1件

62 説明が必要だと思う。 ■ 1件

63
高校生にも投票権があるのはいいことだと思う。もしいまだに若い人達の投票率が低いのであれば、そち
らの対応ももっとしていくと、高校生でも投票に行きやすくなると思う。

■ 1件

64
18歳から投票ができると票の数は上がるかもしれませんが、年齢を引下げた年から数年後にがまた票数
が減っていると思います。「親が投票しないから」「友達が行かないから」「興味がない」…etc理由は色々
だと思います。強制的に投票させる法律などを作らないと投票数は減り続けるのでは…？と思います。

■ 1件

あくまで投票は義務ではなく権利ですが、若い世代の興
味・関心を喚起する必要性については、ご意見のとおり
と考えます。住民投票実施の際は、情報提供の手法等
について検討していきます。

65
引き下げすると学生（高3）が入ってしまうので、無責任な投票をしてしまうかもしれない。そう考えると、引
下げない方がいいと思う。

▲ 1件

66 世代の若い人達は、政治に関心がない為、若い人達に意見を求めるのは望ましくないと思う。 ▲ 1件

67
反対です。18歳になったからと言って住民投票に参加できる権利はいらないと思う。まだ、精神的に子ど
もな人がよく分からないことを言い始めたりしたら問題がふえると思います。

▲ 1件

68
投票年齢を18歳に引き下げることに反対します。18歳はまだ未成年で色々な責任を持たないからです。
成人し社会に貢献している人の意見を反映させるべきだと思います。

▲ 1件

69

投票資格者年齢は引下げなくても良いと思う。むしろ引き下げるべきではないと思う。高卒で働きに出る
人もいて引き下げを希望する人もいるだろうが、半数以上の人は住民投票に関心を持っていなかったり
軽く考えているかもしれない。そのため誰かの意見に流され票が操作されることやいたずらに票が入るこ
ともあると思う。以上はあくまで一個人の意見であるが、私は引き下げの必要を感じない。若者の意見は
取り入れるべきだろうが、それは正式な投票、という形ではなく意見として扱うべきだと思う。

▲ 1件

70 20歳のままでいいと思います。あと、ゴミ袋をタダにして下さい…。 ▲ 1件

71 まだ18歳には選挙は早いと思う。政治経済を学んでても理解しきれないと思うから反対。 ▲ 1件

72 嫌です。 ▲ 1件

73
世の中の仕組みをあまり理解できていない高校生も少なくないので、そのような状態の人々が政治に参
加するのは良くないのではないかと思う。

▲ 1件

74 どの人が良い人か分からないから、引き下げなくていいと思う。 ▲ 1件

75 社会人になってからの方がいいと思いました。 ▲ 1件

76 18歳以下にしてもしっかりと責任を持って投票できないと思うからあまり良くないと思う。 ▲ 1件

77 20歳からが良いと思う。 ▲ 1件

78
突然18歳からにされても何も分からないし、自分が投票するという実感がわかない。投票をしなければな
らないとは思っているけれど、分からないまま投票したくはない。

▲ 1件

79

この条例の改正は施行すべきではないと考えます。選挙権が18歳以上となることにも反対だったので、そ
の意見と同じようになってしまいますが、18歳だと高校３年生も含まれることになると思います。学生が、
自分の意見で投票することができるでしょうか。少なからず周りの大人の意見に左右されてしまったり、適
当に投票してしまう人もいると思います。20歳以上でしたら成人として大人の自覚も持つことができ、自分
の意見を投票できると思います。現状維持ということも考えていただきたいです。

▲ 1件

80 未熟な考えで投票したり、まわりの大人に流されて投票したりと偏った選挙になりそうで不安。 ▲ 1件

81
多くの人たちが投票する事は、多くの意見を取り入れることが出来るから良い事であると思うが、政治に
対して関心が薄い若者も多いので利点ばかりがあるというわけでもないので、わからない。

▲ 1件

82
若者の政治意識を高め、若い人たちの声を反映させるにはメリットがあると思う。だけど若者の支持があ
る政党の傾く恐れがある面ではデメリットがあると思う。学校が個人的に何処の政党を支持するかは自
由だけど、その思考が生徒に伝達されるのは危険だと思う。

▲ 1件

83
20歳以上から18歳以上になるということは、高校卒業したばかりの人が投票できるので票を獲得するの
にはいいかもしれないけど、何も知らない人の適当な票が入ってしまう可能性があるし、それで日本の未
来が決まってしまうので少し怖いと思う。

▲ 1件

84
政治への関心が薄い人が多いと思うので、適当に投票してしまう人がいるかもしれないので、少し不安で
す。

▲ 1件

選挙権年齢の引き下げに伴い、学校現場における公民
権教育等、若い世代が有権者となることに対する教育活
動が注目されています。そういった教育の場や実際の投
票を通じ、今後若い世代の政治・社会への興味を高めて
いくことが必要です。住民投票においても適切な判断が
できるよう、情報提供の手法等を検討し、また日頃から
市政に関心をもってもらえるようにつとめ、満18歳以上
への引き下げを行います。

18歳はまだ
まだ未熟で
あり、不適
切な投票が
増えると思
われるので
反対である
（20件）

住民投票の実施自体に関して若者目線での告知が必
要と思いますので、住民投票実施の際は参考にさせて
頂きます。

投票者年齢
引下げは理
解できる
が、若者等
への周知・
教育も必要
である
（14件）

通常の選挙の年代別投票率はほぼ年齢に比例するよう
な形で、若い世代ほど投票率が低いという現状がありま
す。住民投票実施にあたっても、若い世代の興味・関心
を喚起するよう情報提供の手法等を検討していきます。
また、日頃から市政に関心をもってもらえるように、積極
的に情報公開や意見聴取の機会を今後とも設けていき
たいと思います。



85

18歳以上の人が投票を出来るようになったけど、実際は残念なことに政治に興味を持っている若者が一
体どれだけいるでしょうか。20歳以上の時よりたしかに投票数が増え、若者の意見を取り入れられるかも
しれませんが、それ以上に何も考えずに適当に書いた投票が増えるだけだと思います。投票権を18歳以
上に改正するのであればまず先に20歳以上の人達がちゃんと投票に行くようになってからの方が良いと
思いました。

■ 1件

86
18才に引き下げるとか手っとり早い手段じゃなくて、20代、30代の若い世代に投票させる政策を取るべ
き。

■ 1件

87
20歳以上の人でさえ、投票する人が減っているので、18歳に引き下げるということよりも、20歳以上の人
たちの投票率を上げることを優先すべきだと思います。

■ 1件

88
若年層の投票率の低さは政治に対する無関心や失望が原因でそれを改善することが優先だと思う。投
票可能年齢の拡大はまだ明確に意見を持っていない有権者の増加によるリスクもあり、根本的解決には
ならないと思うから慎重になるべき。

■ 1件

89

投票年齢を引下げる必要はないと思う。18歳ではまだ働いたこともなく、社会に出たことがあるといえる人
は少ないと思うからだ。その状態で投票できるようにしても、良く考えて投票しない人が多いと思う。もし、
しっかり考えた人たちが多いのに票数が少ないとなってしまったら、その人たちの意見は無意味になるよ
うに思う。また、年齢を広げても投票率が低かったら、広げる必要はない。だから、若者の意見（18才の人
たちの意見）を増やす前に20代、30代の人たちの投票率をあげるよう努めるべきだと思う。

■ 1件

90 20歳以上のままでも、18歳にしても、そんなに変わらないと思います。 ■ 1件

91 若い人が投票に参加して本当に何か変わるのか心配。 ■ 1件

92 18歳にしても、投票に行く人はあまりいなさそう。 ■ 1件

93 若い世代の意見をきいてくれないのに投票する必要性がわからない。 ■ 1件

94
年齢は下げても何も変わらないと思う。今の高校生は興味をもっておらず、正直どうてもいいと思っている
から。

■ 1件

95
高校生になってから、政治等に対する具体的な考えをもつ事が多くなったので、18歳へ引き下げることは
良いと思います。しかし、無責任な投票も現れる可能性もあるので、注意しなくてはいけないと思います。
なので、投票内容によって権利の年齢を変動させるのもひとつの手かと思いました。

▲ 1件

案件によって投票年齢を変えるというのは、非常にユ
ニークであり、発想としては良いと思います。しかしなが
ら、案件によっては投票ができないというのは、当事者
にとっては不公平であるという側面もあるため、年齢の
設定は一律にいたします。

96 高卒以上から投票資格を与えた方が良いと思います。 ▲ 1件

97
高校生にそういう権利を持たせると、まだ未熟だからと反対する意見もあると思うから、職を持つ人にした
らいいと思う。

▲ 1件

98

18歳からの住民投票が出来たとしても受験や就職などで投票率は下がるだろうと感じました。住民投票
に参加させるよりも学生が市に意見を出しやすい場所を作る、もしくは利用するべきです。例として学生
委員会や子供会などから意見を募るのが良いと思います。もしくは、そのような会で条例改正について話
をさせるのはどうでしょうか。安易に資格者年齢を下げるより、今あるものを利用してそれでも必要だと感
じてからの方が良いと考えました。

■ 1件

学生委員会や子ども会については、有効な周知、意見
聴取の手段と考えられることから、活用を検討していき
ます。しかしながら、選挙権年齢の引き下げにともない、
住民に関わりの深い案件を扱う住民投票においても、若
い世代の意見を反映する必要があることから、満18歳以
上への引き下げを行います。

99 よくわかった ◆ 1件

100 もう少し知識を高めたい ◆ 1件

101 どちらでも良いです。難しい問題です。 ◆ 2件

合計 152件

投票者年齢
を引き下げ
ても変わら
ないと思う
（５件）

ご意見の通り、ただ単に年齢を引き下げるだけでは、現
状を変えることはできないと考えます。
住民投票実施の際には、若い世代への情報提供の手
法について検討するとともに、日頃から市政に関心を
もってもらえるように、積極的に情報公開や意見聴取の
機会を今後とも設けていきたいと思います。

投票資格者
年齢の条件
付けなど別
の方法を行
うべきであ

る
（４件）

学生には投票資格を与えるべきではないというお考えか
と思いますが、現行の満20歳以上でも、学生もいれば社
会人もおり、投票を行っております。従って、職業による
条件付けは行いません。

感想等
（４件）

制度自体、わかりづらい部分もあったかと思いますが、
パブリックコメントをご一読頂いただけでも、今後住民投
票を実施する際の関心喚起につながったのではないか
と期待しております。ご感想、ありがとうございました。

投票者年齢
引下げの前
に、20・30
代の投票率
をあげる努
力をすべき
である
（５件）

ご意見のとおり、通常の選挙の年代別投票率はほぼ年
齢に比例するような形で、若い世代ほど投票率が低いと
いう現状があり、若い世代への関心喚起は必須事項と
考えます。住民投票実施の際には、若い世代への情報
提供の手法について検討するとともに、日頃から市政に
関心をもってもらえるように、積極的に情報公開や意見
聴取の機会を今後とも設けていきたいと思います。


